

**SUSCRICION**  
Gerona:—2.50 pesetas tri-  
mestre.  
uera: la capital: Trimes  
tres r pesetas. Pagos ade-  
aneados.

# EL INDEPENDIENTE

Los originales que se remi-  
tan, deberán ir firmados,  
y no se devolverá in-  
sértense ó nó.

Anuncios y Comunicados  
precios convencionales.

Número suelto.—25 céntimos.

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.<sup>a</sup> Escudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 ent.<sup>a</sup>

Redaccion y administracion  
plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO III  
Miércoles 11 de Marzo de 1891—Núm. 179

SE PUBLICA  
los Miércoles Viérnes y Domingos.

## Piscolabis.

Hace algunos años saludaban los zorrillistas á la patria diciendo «Salud y Petróleo.» Rectángulos, losas funerarias, máximas de humanismo, parecían llenar cierta clase de atmósfera, eso sí raquítica y falsa, pero al fin atmósfera. El lema era éste: «Abajo el pasado y el presente, arriba el porvenir.» Lema, entre paréntesis parecido á ciertas originalidades con que un predicador que floreció ó fructificó á principios del siglo daba comienzo á sus clásicos sermones.

Pero todo pasa; el dinero, las jaquecas, el buen humor. Todo menos las pesetas falsas.

Y ahora se ha caído en la cuenta, por la masa de los crédulos, en que el zorrillismo era la peseta falsa de la revolución.

¡Santo Dios, cuánto cuesta el aprender!

Hubo quien casi se iba de España soñando á Ruiz Zorrilla vencedor en hombros de un cabo y cuatro sargentos; ese mismo Ruiz Zorrilla que en Julio del 73, en plena República, cuando morían bárbaramente fusilados cabos, sargentos y oficiales en el fatídico campo de las Caramallas, cabe las paredes de S. Juan de las Abadesas, no dejó el retiro quieto de La Tablada, embalsamado por las auras restauradoras del pinar de Soria, gozando de lleno la paz doméstica, matando el tiempo entre cacerías y somnolencias de biblioteca, preocupado de los intereses santos de la familia y los cariños de honesta y digna compañera. Entonces no se le ocurrió llamar á Magallanes Lima, para hundir juntos el globo terráqueo, ni armar cruzadas ni cruzados, ni resistir tenazmente la oleada carlista que se nos vino encima y por un momento amenazó tragárselo todo. Fué más tarde, fué cuando le vimos limpiar el fusil y colocarse la canana como si hubieran llegado las horas críticas de la convención francesa; fué más tarde, restaurados los Borbones y naciente el partido liberal de la Monarquía, cuando le vemos emigrado á Portugal, soñando aún en la bandera de la izquierda que se dejó insepulta la abdicación de D. Amadeo de Saboya. El bravo ex-ministro, el que paseó tantos años las ricas preseas de su traje palatino de primer ministro de la casa de Saboya, se reanimó al ver triunfante la paz en su patria, al verla liberalizada y huida de todos los delirios. Ruiz Zorrilla se movió con tal inoportunidad, despues de no haber dicho siquiera «esta boca es mía» á raíz del hecho de Sagunto, que aquella inoportunidad toca en las

fronteras del desatino, ha hecho reír de un modo increíble, á tirtos y troyanos, y á cambio de un hombre de pró resucitó á la vida pública todos los publicistas de callejón.

Pero al fin, desatinado y todo Ruiz Zorrilla pasaba por algo. El que es gordo había de traer la gorda. El que se llama Manuel había de hacer una de *popolo bárbaro*. ¿Cómo? ¿Cuándo? ¿de qué manera? Es un misterio, es un misterio, nos decían sus partidarios desde el 80. Tosía en la calle un perro y era cosa de ponerse á temblar. Salían en Madrid las burras de la leche una madrugada media hora antes que de costumbre, y era cosa ya de telegrafiar.

Pasemos por alto lo demás que caracteriza la vida *suigeneris* del zorrillismo, y recordemos solo lo del indulto, cosa de la que nos alegramos por lo que gana la paz, esa pequeña paz moral conturbada con ver un solo oficial de nuestro ejército en la indigencia en suelo extraño.

Pero fuera de ese alegrón ¡cuánta tristeza! ¡a qué miserable nivel hemos descendido!

¡Los que se jactan de hacer revoluciones, diciendo que se vuelven atrás porque no tienen dinero!

Lo cual, quitando lo que la excusa sea broma, nos parece algo así como si hubiésemos oído que Jesucristo no quiso recorrer toda Galilea, por carecer de caballería.

Eso se acabó de hecho. La revolución, es una palabra prestigiosa á la cual nunca fa tan creyentes, por más que ordinariamente despues de triunfar aquella, sean los que se quedan en ayunas.

Pero la revolución en España, tal como Ruiz Zorrilla la personificó, ni volverá á invocarla nadie, ni servirá para otra cosa que para reír.

Y en buena ley quien primero podría reírse, si no mediara sangre humana, por en medio, sería el mismo interesado principal, el propio Ruiz Zorrilla.

Le han hecho héroe con sueltos de periódico y cabildeos eternos.

¡Y cuántas veces al verse ponderado como un Mazzini capaz de hundirlo todo, no habrá soltado la carcajada viendo en la revolución un piscolabis!

## CORRESPONDENCIA

Madrid 8. de Marzo de 1891.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Estimado compañero: Desde ayer tardé que en los círculos militares y políticos, no se habla de otra cosa, que de los propósitos que tiene el gobierno relativos al aumento de nuestro ejército en Cuba.

La noticia, como se vé, se presta á

muchos y variadísimos comentarios, algunos de ellos, bastante pesimista, para nosotros, pues entre los mismos se vislumbra algo que podría proporcionar días de tristeza para aquella España esplendorosa y llena de poderío, que desde el reinado de los reyes Católicos hizo tremolar el pendón patrio, en apartadas regiones, merced á los titánicos esfuerzos de aquellos espíritus colonizadores. Hoy, gracias al olvido en que tenemos á nuestros hermanos los antillanos, parece que estos recordando las tradiciones de sus antepasados, con respecto á los españoles europeos, nos miran casi con profundo desprecio, viendo en nosotros á los capataces, que atropellan bárbaramente á sus subordinados. Y de ¿quien es la culpa? Nuestra; por desgracia para aquellos, sobrevino la crisis última, y con ella el advenimiento al poder del actual partido gobernante, quien en vez de cumplir las promesas de seguir paso á paso la política del partido liberal, infrinje leyes por medio de las coacciones, realiza un proyecto como la Conversion de la Deuda de Cuba finalmente, dejándose arrastrar por su antiquísimas aficiones, no consiente que al mismo tiempo, que en la Península se restaure el sufragio, gocen de igual y perfectísimo derecho los de las Antillas, dando con su desigual criterio unas leyes para unos y otras para los restantes. Despues dán pié para que la crisis porque atraviesan aquellos aumente en lugar de hacer lo contrario, y remeta de todo, que tamañas iniquidades producen un efecto atroz, cargando de tal suerte la mina, que siguiendo nuestros gobernantes como hasta ahora, se hace difícilísimo evitar la explosión.

A propósito de esta noticia, como antes decía, se han hecho y aun continúan, muy diversos comentarios, atribuyendo unos la medida adoptada por el gobierno, á la actitud del partido incondicional de Cuba, pequeño defensor de los derechos de libertad de sus hermanos, y hostigado cruelmente por el gobierno del señor Cánovas. Otros, más pesimistas todavía, dicen que ahí es nada, que el asunto trae más miga de lo que creerse puede; en resumen, que las partidas de bandoleros, que de al un tiempo viene diciéndose, que han aparecido en las principales poblaciones antillanas, no tienen nada de bandoleros, y que desgraciadamente son de separatistas.

Esto último, creo más cierto, pues no siendo así, á ¿santo de qué, aumentaba hasta 6.000 hombres el ejército en Cuba, nuestro gobierno, en lugar de los 5.000 que anualmente iban á guarnecer aquellas ricas colonias?

Esta es la verdadera madre del cordero, y triste es decirlo; pero nada más real y positivo que el abandono en que se tiene á los antillanos, siendo unos de los que más contribuyen á aumentar los ingresos del Tesoro, y por lo mismo á gozar de iguales derechos que los peninsulares! El gobierno tuvo el remedio en sus manos; por incuria tal vez no lo quiso adoptar, nadie más que él, será responsable de los sucesos que sobrevengan, y ¡vergüenza es! pero quedaríamos deshonrados á los ojos de todos los países civilizados.

Parece inexacto que nos encontremos en plena vida parlamentaria. Los nuevos padres de la patria dan poco que hacer y se exceptúan a los decanos y políticos importantes, que de vez en cuando se les ocurre algo, en són de broma, por lo demás, podríamos decir que nos encontráramos á iguales alturas, que hay dos meses, esto es, sin noticia política de duración. Sin embargo las Cámaras adelantán en su constitución, siendo de presumir, que á fines de la entrante semana, se habrán dictaminado todas las actas. Ya para entónces, puede decirse, que habrá verdadera animación parlamentaria, pues con la discusión del mensaje, las oposiciones se despacharán á su gusto.

A la hora de cerrar esta carta acababan de reunirse en el Congreso bajo la presidencia del señor Sagasta, los exministros diputados fusionistas, Morret, Eguilior, Canalejas, Becerra, León y Castillo, el general López Domínguez y otros. El objeto de la reunión es, ocuparse de la próxima campaña parlamentaria, y de los disgustos surgidos entre los prohombres del fusionismo, con motivo de la conducta observada por algunos exministros, individuos de la comisión de actas.

Suyo affmo—M.

## Cuba y su comercio.

La grave crisis política y económica por que atraviesa Cuba, las esperanzas de anexión de los Estados Unidos, se reflejan en este artículo del *New York Herald*, cuyos párrafos principales reproducimos:

«¿Está el secretario Blaine tramando el anexar Cuba á los Estados Unidos? ¿Es la cláusula de reciprocidad, incluida en la reforma arancelaria, una cubierta que tapa un plan, destinado á colocar á los productores cubanos de azúcar en tal posición, que sacudan el yugo de España ó esperen la unión industrial con nosotros? Una notable combinación de hechos justifica el que á estas dos preguntas se



dé respuesta afirmativa.

La cláusula de reciprocidad ha servido para hacer el tratado con el Brasil, país que tiene vastas áreas útiles para la producción de azúcar. Si el azúcar cubano no entra en los Estados Unidos, libre de derechos, desde el 1.º de Enero de 1892, merced á un tratado de reciprocidad con España, será expulsado, en absoluto, de nuestro mercado, por los altos derechos que pagará, y que lo harán más caro que el del Brasil y el de Méjico.

España está en la imposibilidad de pactar un tratado con la cláusula de reciprocidad, porque tiene tratados con las naciones europeas, á las cuales está obligada á conceder la cláusula de «la nación más favorecida». Así, pues, no puede asegurar á Cuba un mercado, por medio de un tratado con los Estados Unidos. Y los productores de Cuba tendrán que rebelarse contra la autoridad de Cuba y negociar tratados para la isla, como nación independiente, ó dejar que sus cosechas se pudran. O la independencia ó la anexión, serán esenciales para la existencia industrial de la Perla de las Antillas.

El problema para España es este: ¿puede perjudicar á sus relaciones con casi todas las naciones europeas para favorecer á Cuba? Alemania puede exigir que si las manufacturas de los Estados Unidos entran en Cuba pagando derechos bajos, no los paguen mayores las manufacturas alemanas. Además, á Alemania le conviene contrariar la libre entrada del azúcar cubano en los Estados Unidos, porque ella también es productora de azúcar y competidora de Cuba en nuestro mercado.

Al parecer, España está á merced del secretario Blaine. Si el se muestra bondadoso, hará un convenio por el cual el azúcar cubano entrará libre en los Estados Unidos, á cambio de la libre entrada de la harina americana en Cuba.

Pero esto solo nos daría un aumento de un millón de pesos en nuestra exportación; nada beneficiaría á nuestras manufacturas, no justificaria el que el presidente afirmase que España había dado una compensación equivalente por dejar entrar aquí, sin pagar derechos, el azúcar cubano.

No es nuevo eso de que Mr. Blaine cree en la adquisición de Cuba por los Estados Unidos.

Entre sus amigos era un secreto á voces, antes de que formase parte del gabinete del presidente Harrison, que el secretario creía que Cuba sería una de las joyas de la unión. Mr. Blaine piensa—y lo ha repetido—que Cuba vendrá á nosotros antes que el Canadá y que métodos diplomáticos adecuados la traerán muy pronto. Puesta España en el caso de malquistarse con Europa ó de perder la isla, estará más dispuesta á aceptar un precio razonable que lo estaría en otras circunstancias. El orgullo castellano vacilaría mucho en dar la Perla de las Antillas, mientras solo se tratase de una cuestión de dinero. Ahora es ya cuestión de seguridad nacional. Cuba—según una frase favorita de Mr. Blaine—«cuerá como manzana madura en nuestras manos».

Ha dicho *La Iberia*, llamar la atención del Gobierno sobre esta gravísima cuestión, es punto menos que inútil.

Y sin embargo, hay que llamarla.

## GACETILLA

El estado de nuestro respetable amigo D. Félix Maciá y Bonaplata sigue bien. Así nos lo manifestó ayer nuestro amigo Don Alejandro Pons quien ha regresado despues de haberle cabido el honor de permanecer á su lado desde el primer momento del accidente en nuestra Ciudad en la Fonda Italianos donde se hospedaba, hasta ayer en Barcelona.

El Sr. Pons nos ha repetido, por encargo de D. Félix, las mismas manifestaciones de buen recuerdo hácia Gerona que guarda nuestro amigo, así como el deseo de corresponder personalmente y en época oportuna, á cada uno en particular y todos en general.

Celebramos la mejora en espera de que esta tendrá rápida y completa solución.

—La *Epoca*, hablando del aumento de 3.000 hombres en el contingente destinado á la isla de Cuba, dice que la circunstancia de haberse cubierto el año anterior todas las bajas que ocurrieron cuando el último licenciamiento, ha sido causa de que el gobierno, siempre previsor y deseoso de poner las Antillas á cubierto de cualquier golpe de mano, haya dispuesto ahora que se cubran las bajas de este año y del anterior, sin que pueda dar motivo para que se hagan comentarios pintando peligros que no existen.

—El domingo circuló con la velocidad del rayo la noticia de que estaba resuelto el asunto pendiente del derribo de las históricas murallas de Gerona.

Unos declararon de cuarentena la noticia; otros la creyeron á piés juntos y saltaban de gozo; los anticuarios arrancaban ya diminutas piedras para formar coleccion en espera de que á no tardar han de alcanzar precio fabuloso tales preciosidades; los impresionables buscaban á quien comunicar la noticia y... en conjunto no se organizó una serenata.

¡Qué lástima!

No fué extraño el olvido, si olvido fué. La noticia no pasaba de noticia para la generalidad, y nuestro Ayuntamiento en masa podía tomar á broma una ovación en los momentos que para cuidar de pomposos asuntos, olvida, al parecer, la necesidad de llamar á los cortantes de la capital para que la carne no cueste un ojo de la cara; el Ayuntamiento podría tomar á broma una ovación, mientras la sociedad de las aguas venga amoldando á su gusto los acuerdos que se le han comunicado; y por último el actual Ayuntamiento de la capital no debe recibir ovaciones, mientras sus comisiones no procuren salir en bien, las unas de sus pendientes pagos, las otras de sus dictámenes.

Además, era verdad que estaba resuelto el asunto?

El telégrafo había dicho:

«Aprobado expediente derribo mu-

rallas Junta superior consultiva de guerra.» Así, diferencia de poco más ó menos resultaba, por lo que felicitamos al dignísimo Senador D. Fernando Fuig, por su laudable celo en bien de una Ciudad presa entre murallas y cuyo cerco la priva del desarrollo que tanta riqueza puede proporcionarla.

¿Pero qué significa ello? Que queda mucho por hacer. Que no hay que prometernos tan felices como algunos suponen, porque falta dar muchos pasos para alcanzar el fruto de nuestros afanes.

Amantes como todos de cuanto redunde en beneficio de la Ciudad, hemos de ser de los primeros, en nuestra humilde esfera, en rendir tributo á la verdad y dar la señal del aplauso cuando lo creamos oportuno.

Por hoy, pues, debemos decir que ese momento no ha llegado.

Otro día seremos mas extensos.

—El día 7 fué detenida por individuos de la Guardia civil una vecina de La Junquera por haber cometido un robo. Junto con el cuerpo del delito fué entregada al Juzgado.

—Las alcaldías de Cerviá, Siltz, Cistella, Palau Sabardera, Setcasas, Pardinás, Riells, y Viabrea, Palau Sator, Selva de Mar, Regencós, Vilamalla y San Martín de Vilallonga, han anunciado en el periódico oficial haber quedado expuesto en sus respectivas secretarías, los consiguientes presupuestos.

—La tarde del 6 será de triste recuerdo para los vecinos de Vilajuiga, pues fué encontrado en la alameda de Praset decapitado el pastor Juan Pagés Noguer, de 50 años de edad, donde acostumbraba asistir para apacentar ganado. Avisado el señor Juez de Instrucción se procedió á las primeras diligencias sin verdadero resultado para el descubrimiento del autor ó autores del asesinato. Más tarde y de las averiguaciones que la Guardia civil fué continuando, resultó preso un tal Pedro Carbó Agulló sordo-mudo, de 24 años, soltero, de oficio labrador, pobre que sufre de enajenación mental y que se cree haya ejecutado el crimen en tal estado. Junto con una camisa ensangrentada que se le encontró debajo el jergón de su cama ha sido puesto á disposición del señor Juez.

—Segun anuncian los periódicos, ha ocurrido últimamente en Paris una sensible desgracia para nuestro comercio, que afecta al ramo de vinos. Uno de los principales comerciantes en bebidas, cuyas operaciones tenían especialmente por objeto los vinos de España, ha quebrado estos dias, dejando un déficit de ocho ó nueve millones de francos. Algunas otras casas de comercio, fuertemente quebradas con este siniestro, amenazan hundirse á su vez, y todo el mercado de vinos ha quedado resentido por tal desastre.

—Escriben de Palafrugell, que el día 6 se practicó un robo en la casa de campo «Teno» habitada por Martín Teno Capellá y su madre. El hecho tuvo lugar valiéndose los cacos del oportuno momento en que el dueño abría la puerta de la casa para dar agua á las caballerías, momento que aprovecharon los ladrones para sujetar y venderle los ojos lo mismo que

á su madre, obligando á entregar 500 pesetas en diferentes monedas plata y 500 en oro y otros objetos. Después del robo abandonaron la casa cerrando dentro las víctimas. Se ha preso ya á un presunto autor.

—No hace mucho tiempo, y á causa, segun de público se decia, de alguna falta de previsión que exigía la tramontana, se sufrió en Port-Bou una lamentable desgracia segun dimos cuenta, y ahora se da como seguro de que un trabajador en la carga y descarga en la Estación ferrea, tuvo la desgracia de ser cogido por los topes de un yagon, que lo apretó con gran fuerza contra la pared del edificio de la Aduana, causándole contusiones de bastante gravedad.

—Las mañanas ó tardes de los lunes y jueves de cada semana y sitio los fosos de la que fué Ciudadela de Montjuich, la fuerza del Regimiento Infantería de Asia n.º 59 las destinará para ejercitarse al tiro de guerra.

—La Sociedad «Talia» está dando pruebas de una actividad poco comun pues semanalmente está obsequiando á la numerosa concurrencia que atrae á sus salones, con obras dramáticas de nuevo reparto, tomando una práctica tal, que muchas son las escenas que nada dejan que desear.

El domingo se representaron «A la lluna de Valencia» y «Carambolas», comedias de lijera pero difícil ejecución, y no obstante se salió de ellas magníficamente sabiendo arrancar aplausos bastante frecuentes.

El Sr. Carolá merece hoy consignemos con gusto y le demos las gracias por haber atendido nuestras insinuaciones, (cosa que no acostumbra hacer nuestro Ayuntamiento) pues salvó todas aquellas pequeñeces que podían perjudicar su buen nombre.

El señor Carolá pintó un cuadro, no en 5 minutos, sino en ménos. Dió la primera pincelada, ejecutó la última, se apartó del cuadro que pudo apreciarse por completo antes no se dió orden para bajar el telón y habian trascurrido 4 minutos y 30 segundos.

El público pudo apreciar un celaje entre nubes; un barco entre alterada mar y unas rocas entre espuma.

Los aplausos fueron muchos y merecidos y el Sr. Carolá recibió luego felicitaciones inmensas, justo estímulo dirigido al estudioso y jóven artista que con su constancia y fé está siguiendo por la peregrinación donde tantos jénios han muerto pobres. ¡Triste recuerdo para quien empieza!

No obstante el Sr. Carolá, como todo artista, no debe preocuparse por las riquezas económicas, sino por la gloria que se alcanza tras la virtud y el estudio, condiciones ambas que por hoy adornan á nuestro amigo y de las que vemos inclinado á no separarse, por lo que le felicitamos en espera de que sabrá apreciar en lo que valen nuestras francas y leales manifestaciones de simpatía.

—Ha tomado posesión D. Pablo Pastells, en el destino de aspirante de segunda clase de la Administración Subalterna de Figueras.

—De «El Portbouense»:

«En la noche del lunes último salieron de Colliure 3 barcas á la pesca de la sardina, y cuando estaban ya en alta mar, vino una ráfaga de viento que hizo tumbar á una de ellas,



cuya tripulación, que se componía de cinco individuos, hubiera perecido ahogada, á no haber sido por el auxilio de las otras dos que se hallaban á corta distancia.

La barca del incidente, que se quedó instantáneamente llena de agua, tuvieron que abandonarla.

Al siguiente día fueron en busca de ella, aunque inútilmente.

Antes de cerrar las presentes líneas se nos dice que la referida barca fué á parar á las inmediaciones de Cadaqués, en donde ha sido hallada y recogida por varios pescadores de aquel punto.»

—Ha cesado D. Juan Bautista Capdequén en el destino de Administrador de la Aduana de Cadaqués, por haber sido nombrado Administrador de la de Lequeitio.

—Los telégramas han dado cuenta de haberse reunido en el Congreso los ex-ministros liberales bajo la presidencia del señor Sagasta, con objeto de acordar la conducta que deben seguir en la discusión de las actas habiéndose encargado á los Sres. Leon y Castillo y Gamazo, individuos de la referida comisión, que asistan á todas las reuniones de la misma para sostener los derechos de sus correligionarios. A dicha reunión no asistirán, por enfermedad, los señores Capdepon y marqués de la Vega de Armijo.

Dícese que el señor Leon y Castillo está dispuesto á renunciar el cargo de individuo de la comisión de actas por entender que, como ministro más antiguo, le correspondía la presidencia de la misma; pero que sus compañeros han tratado de disuadirle.

—Ayer se nos dijo estar gravemente enferma la virtuosa madre de nuestro querido amigo D. Constantino Tuco. Ojalá nuestro amigo no sufra una sensible desgracia y por lo tanto su anciana madre encuentre pronto alivio á la enfermedad que la aqueja.

—Por tratarse de la sociedad coral *La Regional* y su incansable director señor Liel, que tantas pruebas tiene dadas de amor al estudio, con gusto reproducimos las siguientes líneas, que tomamos de la prensa de Figueras:

«Es notable por demás el coro de *La Regional*, de Gerona, y su digno Director D. Antonio Liel puede estar satisfecho de ver coronados sus esfuerzos por el éxito.

En casa de la señora Viuda de Albert tuvimos ocasión de acentuar más nuestra opinión, ya favorable y con justicia desde las primeras horas de la mañana que le oímos en el Centro, por que en las primeras horas de la noche el coro de *La Regional* cantó allí una notabilísima composición que según nos dijeron fué la que en el Certámen de Perpignán le valió la preciosa corona de oro que sirve de trofeo artístico á su estandarte.

Después cantaron aquellos artistas, que así podemos llamarles sin temor de incurrir en ninguna exageración, un coro de la Norma, con acompañamiento de piano por un profesor cuyo nombre sentimos no recordar.

Felicitemos á *La Regional* y sus socios por esta manifestación de sus adelantos artísticos y en particular al inteligente director del Coro señor Liel.»

—Reproducimos con gusto el siguiente anuncio que ha publicado nuestro Excmo. Ayuntamiento en el periódico oficial n.º 29 perteneciente al lunes:

«Ayuntamiento de la inmortal Gerona.—Aviso.

Aprobado por este Ayuntamiento el proyecto de rectificación de la calle de Ronda, prolongación de las calles de Lorenzana y Ultonia y apertura de transversales, con arreglo á los planos presentados por el Arquitecto municipal, que se hallan de manifiesto en la Secretaría de la propia Corporación, se pone en conocimiento del público, á fin de que los propietarios colindantes con la vía de que se trata puedan deducir por escrito, ante Su Eminencia las reclamaciones que contra el referido proyecto consideren pertinentes, en la inteligencia de que deberán ser éstas formuladas dentro del preciso término de treinta días, á contar desde la inserción del presente anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia, espirado cuyo plazo adquirirá el acuerdo de que se trata, carácter ejecutivo.

### La Regional.

El domingo por la noche, con motivo de importante velada literario-musical, los salones de la sociedad instructiva de nuestra ciudad, que nos ocupa, se vieron por completo invadidos por el respetable número de familias que hoy viene formando el total, cada día creciente, de sus adeptos.

La buena semilla, indispensablemente ha de proporcionar sus buenos frutos, y al paso que lleva la sociedad que nos ocupa, pronto vendrá á constituirse en alimento de la inteligencia reconocido como de primera necesidad por cuantos en otras épocas, divididos y dispersos buscaban en lo que llaman autonomía individual, lo que solo puede dar en el caso que nos ocupa una colectividad bien dirigida y una dirección mejor intencionada.

Dentro la asociación *La Regional* encuentran las familias de sus distintos socios instrucción para sus hijos y recreo para todos; de sus mismos socios nacen hoy una respetable masa coral, aplaudida y premiada donde se presenta haciendo honor á Gerona, y de sus mismos socios nacerá mañana, al propio tiempo que un número de jóvenes de instrucción sólida, algún profesor que recordará con respeto solemne las primeras horas empleadas bajo aquel techo que tan gratos recuerdos y renombre le hayan conquistado.

Así debe reconocerse por todos.

¡Qué extraño pues, que *La Regional* dedique sus mejores veladas y haga uno de sus más gratos sacrificios á enaltecer el nombre y á honrar hoy la memoria del que fué uno de sus primeros mantenedores D. Luis Albert, como lo hará mañana por otro, rindiendo tributo á una de las grandes virtudes: ¡al agradecimiento!

Nosotros por nuestra parte, no podemos mirar á *La Regional* sin dirigirla respetuoso saludo, como lo he-

mos hecho en otra ocasión y lo hacemos hoy, por la grandiosidad de su institución; esa institución que divorciada de todo extremo, sabe hermanar el estudio con la diversión; como sabe distinguir lo obligado de lo supérfluo; lo grande y lo pequeño; huyendo, tras esa estudiada marcha, de cuanto puede ser perjudicial al ciudadano honrado.

Centros como *La Regional* de Gerona debieran ser mirados con preferencia, y por quienes pueden, y casi nos atreveríamos á decir deben, proporcionar los medios prácticos de instrucción, verdaderos talleres donde, unida la práctica á la teoría hicieran del activo obrero un ingeniero envidiable.

En las grandes capitales existen ya tales escuelas prácticas: ¿se consentirá que *La Regional*, en nuestra ciudad quede entregada á las escasas fuerzas de sus iniciadores y actuales mantenedores?

Nosotros estamos en el deber de creer que nó: pero si así fuera, las clases privilegiadas no tendrían hasta cierto punto bien sentada la queja, mil veces proferida, de que ciertas masas carecen de lo indispensable para responder á lo que exigen situaciones donde la clase obrera camina arrastrada inconscientemente, hácia un abismo de desaciertos.

Procúrese armonizar la acción del trabajo al impulso de la inteligencia como resulta siempre de la instrucción, y tales clases no serán, como creen muchos una amenaza al capital, sino que se convertirán en constante centinela que procurará la perfección de su trabajo, la riqueza de su taller y la prosperidad de su patria.

A ello tienden las sociedades que, como *La Regional* instruyen todo el año y divierten en excepcional día.

Ojalá veamos reproducidas en la forma, veladas como la que es objeto de estas líneas, por lo que felicitamos á la Junta de tan importante sociedad.

### Cajas de ahorros escolares.

En repetidas ocasiones nos hemos ocupado de estas recomendables instituciones que tan beneficiosos resultados están llamadas á producir entre todas las clases sociales, dice *El Magisterio Español*, fomentando la afición á la economía y el ahorro, bases de la tranquilidad de las familias.

Según leemos en un colega, la Sociedad protectora de jóvenes obreros y comerciantes, establecida en Zaragoza, comprendiendo el verdadero interés de sus asociados y protegidos, ha creado recientemente para los alumnos que frecuentan sus Escuelas una Caja de ahorros que no dudamos dará los resultados apetecidos.

Las bases en que se funda están detenidamente estudiadas y serán un gran estímulo á la vez que para propagar el amor al ahorro, para fomentar la afición al estudio.

Cada alumno que asista puntualmente á las clases de la Sociedad, tendrá opción á un premio mensual que se depositará en la *caja escolar*, devengando un interés de 4 por 100. El importe de premios é intereses se-

rá entregado á los alumnos á la terminación del curso ó en casos de situación aflictiva cuando lo determine el Presidente.

La *caja escolar* admitirá también imposiciones voluntarias que no podrán exceder de una peseta, y que rendirán igualmente el 4 por 100 anual. El reglamento determina las condiciones en que los alumnos podrán solicitar reintegros y devolución y resuelve las dudas que puedan presentarse.

A fin de estimular la asistencia puntual á las clases se establecen descuentos á los alumnos por faltas de disciplina ó de asistencia injustificada. Los descuentos solo podrán recaer sobre el fondo procedente de los premios en metálico concedido por la Sociedad.

Y según hemos leído en un diario de esta corte, la Junta local de Instrucción pública de Valladolid ha celebrado una importante sesión para tratar también de tan interesante asunto. Nada dice nuestro colega *La Asociación*, por lo cual no podemos garantizar la exactitud de la noticia; pero de todas suertes bien merece tan saludable institución atraer el interés de las Corporaciones, Juntas locales y personalidades que puedan influir en su desarrollo.

**La Inyección G. GRANDE**  
es el mejor, más rápido y eficaz remedio para la curación de toda clase de enfermedades secretas, y para los flujos crónicos ó recientes, sean de la clase que fueren. La prescriben los doctores con gran éxito, porque en contiene astringentes vegetales, ni minerales que puedan ocasionar dolor, estrechez, ó algun otro inconveniente.

De venta en todas las farmacias y droguerías.—Únicos agentes en España.—Funó y Compañía—Barcelona.

**LIMPIEZA SIN RIVAL**  
¡¡¡ LO VIEJO SE VUELVE NUEVO !!!

**PASTA BROOKE**  
(Marca MONO)

¡¡¡ HACE EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA !!!

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas.

De venta: en todas las Droguerías.

**CRONICA RELIGIOSA**

SANTO DE HOY  
S. Constantino.  
SANTO DE MAÑANA.  
S. Gregorio.  
Cuarenta Horas.—Están en la Iglesia del Hospital

En los Domingos durará la exposición siete horas, á saber; cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; de tarde tres; empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la oración.

Descubriéndose á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde y reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la tarde.

Imp. de ALBERTO NUGUÉ—Gerona.



# PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

## Purgantes, depurativas anti-biliosas anti-herpeticas y anti-escrofulosas

### UNICAS EN EL CONSUMO VENTA FARMACIA Y DROGUERIAS

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino de uva de España, da tonicidad al estómago y lfac a la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis y otras gástricas, estorros intestinales, etc., consunción cuando el estómago acelera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera regular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborador medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito de Gerona, Dr. Vivas.

### ENFERMEDADES DE LA BOCA

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, RETIDÉZ DEL ALIENTO E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del abaco, y son indispensables a las personas que hacen sufrir a su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA E-PA NOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª, BARCELONA, impreso en tinta roja.—Al por m nor, en las principales farmacias.

## ANGINAS, RONQUERAS

ULCERAS MAL OLOR DEL ALIENTO

Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

## MANDORLETTE HARDER

Es agradable al paladar y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta por rebelder y crónicas que sean.

De venta en Gerona: Farmacia del Doctor J. M.ª Perez Xifra. — Al por mayes Srcs. Vicente Ferrer y Compañia Barcelona.

## ACEITE DE HIGADO DE BACALAO PANCREÁTICO

de Defresne

FARMACÉUTICO, LAUREADO DE LA ESCUELA DE FARMACIA DE PARIS

Este aceite tiene la apariencia de una Crema blanca, agradable al paladar; posee todas las propiedades del aceite de hígado de bacalao y se puede desleir en el café, el chocolate y el caldo. Los enfermos más delicados no experimentan la menor repugnancia en tomarlo, y como llega enteramente digerido al estómago, no pueden temerse los eructos, los vómitos, la diarrea y el hastio hacia los alimentos que ocasiona infaliblemente el aceite de hígado de bacalao comun. Está recomendado por los médicos contra:

- El Linfatismo,
- La Anemia,
- Los Infartos de las glándulas del cuello,
- El Raquitismo,
- Las Enfermedades del Pecho,
- El Garamio en la cara y en el cuello,
- El Enflequecimiento,
- La Tisis,

Casa GRIMAULT y C.ª, 8, Rue Vivienne, Paris

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

# EL VICIY CATAIÁN

stas aguas, dedicadas espe almente

AL TRATAMIENTO

DE

## GRAN NUMERO DE ENFERMEDADES

## DEL APARATO DIGESTIVO

Se encuentran de venta en todas las principales Farmacias nacionales y extranjeras.

# PUERTAS

SISTEMA AUGER

De VENTA en la Carpinteria del autor

Calle S. Francisco GERONA

Preferidas a las de hierro, y en construccion algunas se servirá con oportunidad todo pedido.

## QUINA ANTI-DIABETICA ROCHER

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatimia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Calenturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidadora de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar las falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada B. F. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS